
一栋居民楼为何有两块楼栋号牌？

铁村小区
“蓝牌、绿牌都是我的‘身份证’”
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视点

为了方便区分建筑物的位置，
住宅小区里的每栋楼都有自己唯
一的楼栋编号，可以看作是独一无
二的“身份证”。有些特别的是，铁
村小区每栋楼却有两块楼栋号牌，
一蓝一绿，号码不同，但都代表着
这栋楼的身份。

蓝牌安装于上个世纪八十年
代， 具有历史意义； 绿牌安装于
2009 年，更精准地区分了每栋楼
的位置。

铁村小区建于上世纪三十年
代，占地八万多平方米，初建成时
为两层高的小洋楼， 被用作日商
工厂职工宿舍。 解放后，归属于上

海铁路局， 供其职工和家属居住
生活。 那时候，小区内共有五百多
户人家，配有学校、小百货店、卫
生院、大礼堂等基础设施，仿佛一
个“独立王国”，有事基本在小区
内就可以解决。

曾担任过铁村小区居委会主
任的胡敬业介绍， 那时小区中央
有一个很大的钟， 有人专门负责
敲钟， 孩子们都是听到钟声跑去
上课。

1983 年至 1987 年间， 上海
铁路局对小区重新规划， 改建为
六层高的楼房。 这次改建的形式
很特殊， 不是另行安置住户后推

倒重建，而是边建边搬。 由于楼间
距很大， 铁路局选择在空地上先
建造起新的楼房， 让住户搬进去
后再拆除旧房子。

改建后， 小区格局发生了变
化， 还专门留出一大片空间作为
花园， 供居民休闲娱乐。 胡敬业
说， 刚修建好的铁村小区绿化特
别好，就像是一个“小森林”。 即
使放到现在来看， 跟周边小区相
比， 铁村小区里的花园面积还是
比较大的。 与此同时，小区内的住
户增加至 1700 多户，蓝色的楼栋
编号牌也被挂了上去， 一排一个
编号，总共编到 28号。

蓝牌上印有铁路的标识和
“局建台”的字样，其中“国定”表
示该小区所处的路段，而小区正门
就设在国定路上。 起初，小区内的
住户多固定为铁路局的职工家属，
大家也都习惯了看蓝色编号牌。后
来， 随着小区内流动人口增多，对
房屋位置有了更精准的要求。

2009 年，铁村小区进行了一
次综合整治，完成了“平改坡”工
程，并重新粉刷了房屋外立面。 伴
随着这次综合整治， 绿色的标识
牌被挂了起来。 自此，铁村小区不
再是每排楼一个编号， 而是每栋
楼都有自己的 “身份证号”。 同
时，蓝色编号牌仍被保留了下来。

生于 1956 年、此后从未离开
过的胡敬业， 铁村小区的每一块
砖、每一棵树对他来说都很熟悉。
他曾看着两层小洋房变为六层楼
房， 铁路第二子弟小学变为五角
场小学， 小花园里铺上了塑胶地
面……和他打招呼的人也从铁路
局职工家属变为了朝气蓬勃的新
上海人和外国住客。 但目光所及
之处， 这块蓝牌依然能够唤醒他
对这块土地的记忆。

如今，当新搬来的住户、快递
员与外卖员， 抬头看编号牌寻找
目的地时， 蓝牌和绿牌同时映入
眼帘， 仿佛在告诉他们这里的故
事……

（社区宣文办）

这个春节,我在浦东机场当“大白”
2月 1 日（初一）凌晨三点半，当多数人还沉浸在阖家团聚的温

暖与喜悦之中时，王玮和组员刚刚从浦东机场出发，将三名入境人
员转运至隔离宾馆。

从除夕晚上九点到初一早上四点半转运结束，王玮在浦东机场
度过了一个特别的跨年夜。

王玮是五角场街道社区文化活
动中心负责人，1 月 28 日， 她作为
杨浦区浦东机场防疫组的一员到居
住酒店报到， 并于当天参加了新人
入职培训仪式。第二天，通过视频连
线， 他和同伴收到了来自区里的鼓
励和新年祝福。

1 月 30 日，王玮第一次进入机
场工作区域。“第一次穿‘大白’衣
服的时候很紧张， 有的组员手都在
抖。 ”王玮说：“防护服的穿戴有着

明确的步骤要求， 第一次穿的时候
总怕哪里不符合规范， 不知道是紧
张还是什么， 穿好后自己都出汗
了。 ”

王玮和组员主要负责境外回沪
人员的闭环转运管理， 工作时间四
天为一个周期，一天白班（从早上
九点到晚上九点），一天晚班（从晚
上九点到次日早上九点）， 在酒店
闭馆管理待命两天并做核酸检测，
确认身体健康后再如此循环。

“值班期间，因为身穿防护服，
是不可以喝水、 吃东西和去厕所
的。 ”王玮很快适应了“大白”的工
作节奏，但她反复强调，做好这项工
作需要足够严谨与耐心。

在对境外人员闭环转运的过程
中，与乘客、大巴司机、警察、社区等
多方的沟通至关重要， 既要保证信
息核对传达准确无误， 又要与各方
做好协调工作， 减少不必要的等候
时间。

除夕这天，王玮是晚班，这就意
味着她要在机场内穿着防护服跨
年。 她和组员提前将带来的对联和
福字贴在了居住酒店、 机场外场准
备区域和内场预检转运区域。 简简
单单地布置， 让工作环境有了节日
的氛围。

晚饭后，她进入机场内场预检转

运区域。 初一凌晨三点半，她和组员
接到了三名入境人员，四点半将他们
送达指定隔离宾馆，五点多才回到宾
馆休息。“初一早上吃了汤圆，还收
到了蛋糕。 ”王玮说，刚来的时候对
这边的饮食有些不适应，但日常的水
果、酸奶和牛奶都能足量供应，春节
也专门送来了饺子和汤圆。

这期间，王玮所在的小组中有一
名组员因亲人去世要提前离开，她和
组员集思广益，制作了一个爱心小卡
片，为他送上鼓励与关爱。“这个春
节虽然不能与家人共度，但组员之间
相互关心、相互陪伴，不仅温馨，更感
觉到十分有力量，自己的责任感和使
命感也油然而生。 ”王玮表示。

早在去年十二月， 王玮就报名
了这次志愿任务， 报名时她并没有
告诉家人，后来，名单确认后，家人
才得知这个消息。“一开始，女儿不
是很理解，因为恰好是春节，后来我
跟她详细解释了一下这项工作，作
为党员的她也更能理解我的选择
了。 ”王玮说，自己来前给女儿买了
她最爱吃的虾， 并跟亲戚朋友打了

招呼， 帮忙照顾一下孩子。 春节当
天， 她刚结束工作回到酒店就和女
儿通了电话，互相问候新年好。

这个春节，和王玮一起在浦东机
场过年的还有来自五角场街道社区
事务受理服务中心的李晖。 去年 12
月 31日，李晖代表五角场街道奔赴
机场，协助机场进行防疫工作。目前，
他已圆满完成各项防疫任务，处于酒

店隔离期间。 在全家团聚的新春佳
节，他虽然与母亲同在上海，但却无
法相聚，只能通过电话拜年，这也是
他人生中第一次独自离家过年。

李晖说：“这次任务是人身中
的一次重要经历， 也是一次重大考
验，能投身到防疫一线，以这种形式
来回馈社会， 我感到非常高兴。 ”

（社区宣文办、服务办）

“第一次穿‘大白’的衣服很紧张”

“这个春节不仅温馨，更有力量”

“提前为女儿买好了她最爱吃的虾”

小区居民在健身锻炼

杨浦区浦东机场防疫组


